

## ***La urbanización subalterna en la construcción de las ciudades ecuatorianas. Aportes de la antropología y la historia***

El estudio de la llamada “urbanización subalterna” (Roy 2011) y de las ideas y prácticas de “construir la ciudad” desde abajo han recobrado fuerza en los últimos años en antropología, a través de una revalorización de la perspectiva micro-social (Agier 2015) y de la búsqueda de nuevos paradigmas que consientan una visión nueva del fenómeno urbano visto no desde el centro, sino desde la periferias (Prato y Pardo 2013). Este tipo de perspectiva considera examinar el fenómeno urbano a partir también de la construcción y articulación espacial de las desigualdades sociales (Signorelli 1999), y de las dinámicas de poder que caracterizan la presencia de los grupos subalternos y populares en el ámbito urbano (Ciavolella 2014).

Los estudios sobre la construcción de la ciudad desde la perspectiva de lo subalterno y lo popular tienen una sólida tradición en el área andina, a través de múltiples investigaciones de tipo micro-histórico (Kingman 2006) y etnográfico (Matos Mar 1986, Degregori et al. 1996). En los últimos años, este tipo de investigaciones ha crecido en Ecuador, permitiendo ver de manera diferente los procesos de construcción y transformación de ciudades como Quito y Guayaquil en las últimas décadas, gracias al tener en cuenta las visiones, acciones y representaciones que animan “desde abajo” el proceso de transición urbana y que no siempre corresponden a las visiones oficiales y a las planificaciones “desde arriba”.

Nuestra mesa de trabajo se propone crear un espacio de contacto y diálogo entre investigaciones que aborden desde una perspectiva etnográfico-antropológica o micro-histórica los procesos de urbanización en Ecuador, evidenciando cómo el estudio de la vida cotidiana, de las prácticas de memoria popular, y las lógicas de creación de subjetividades subalternas permiten considerar de manera diferente el fenómeno urbano, a través de sus múltiples variaciones. En particular, nos interesa profundizar los siguientes puntos:

- a) la urbanización subalterna como perspectiva de estudio de la transición urbana “desde abajo” y del aporte a la construcción de la ciudad por parte de los grupos populares.
- b) la construcción de subjetividades populares y subalternas a través de la vida cotidiana y de las situaciones específicas de la vida urbana.
- c) la caracterización de la dialéctica entre hegemonía y subalternidad como principio conductor de la interacción social entre niveles y escalas de acción diferentes en el ámbito urbano.
- d) la construcción histórica del espacio y de las relacionales urbanas en el curso del proceso de transición urbana de las ciudades ecuatorianas.

### **Organizadores:**

Coloquio “Memoria, ciudad y vida cotidiana” FLACSO Ecuador:

Dr. Javier González Díez, Universidad de Turín

Dr. Alfredo Santillán, FLACSO Ecuador

Dra. Mireya Salgado, FLACSO Ecuador

### **Bibliografía:**

Agier, Michel, 2015, *Anthropologie de la ville*, Paris, Presses Universitaires de France.

Ciavolella, Riccardo, 2014, *Gramsci et la Città futura africaine. Réflexions sur les citoyens subalternes et leur initiative politique*, en AAVV, *Citadinités subalternes en Afrique et en migrations africaines*, Paris, EHESS.

Degregori, Carlos Iván, Cecilia Blondet, Nicolás Lynch, 1986, *Conquistadores de un nuevo mundo: de invasores a ciudadanos en San Martín de Porres*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos.

Kingman, Eduardo, 2006, *La ciudad y los otros, Quito 1860-1940: higienismo, ornato y policía*, Quito, FLACSO.

Matos Mar, José, 1986, *Desborde popular y crisis del Estado: el nuevo rostro del Perú en la década de 1980*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos.

Prato, Giuliana B., Italo Pardo, 2013, *Urban anthropology*, in "Urbanities", 3.2: 80-110.  
Roy, Ananya, 2011, *Slumdog cities: rethinking subaltern urbanism*, in "International Journal of Urban and Regional Research", 35.2: 223-238.  
Signorelli, Amalia, 1999, *Antropología urbana*, Barcelona, Anthropos Editorial.